
Intervención del Presidente de la República en Inauguración de Proyecto Puerto Montt 

Digital 

PUERTO MONTT, 28 de octubre de 2005. 

 

Hemos querido participar esta tarde con ustedes, alentados por la invitación del alcalde 

a lo que implica este proyecto "Puerto Montt Digital". 

 

Estamos culminando una visita que tiene impronta de futuro aquí en Puerto Montt. En la 

mañana estuvimos viendo los esfuerzos que se hacen para constatar que la famosa roca 

Remolino va a resistir lo suficiente para poder hacer el puente. 

 

Yo sé que todos estos temas son complejos, difíciles de abordar. El querer empujar a un 

país a otro nivel de desarrollo implica tener una visión de cómo se integra ese 

desarrollo, ya sea porque mejoramos la conectividad física a través de un puente, de una 

carretera de mejor calidad, o porque mejoramos la conectividad a través de nuevas 

técnicas de comunicación. 

 

En el primer mensaje al Congreso del 21 de mayo del año 2000 señalé el desafío de las 

tecnologías de información y señalé el desafío de cómo hacíamos de Chile un país 

digital. Creo que ahí está buena parte el futuro de lo que nosotros podamos hacer como 

país. Hemos sido capaces de abrirnos al mundo, de creer que podemos competir, estos 

15 millones de chilenos, con el mundo. Somos un país más bien de dimensiones 

medianas o pequeñas, pero queremos convertir al mundo en el ámbito en el cual vamos 

a jugar y apostar nuestro desarrollo. 

 

Eso implica muchas cosas, eso implica cómo hacemos para tener un mundo que tenga 

reglas, que tenga normas en las cuales podemos competir. Y, en consecuencia, cuando 

también asumimos responsabilidades más allá de nuestras fronteras, lo estamos 

haciendo en función de cómo entendemos un mundo mejor, para nosotros insertarnos 

mejor en ese mundo. Porque queremos un mundo con reglas, no queremos que se 

impongan las reglas de los más poderosos. Y por eso decidimos "no" a una determinada 

presencia que se quería tomar en un país fuera de Naciones Unidas. Por eso dijimos "sí" 

cuando Naciones Unidas dijo que necesitaba tropas para mantener la paz en un país 

como Haití, y nuestras instituciones armadas estuvieron en condiciones, en 72 horas, de 

poner un destacamento en Haití.  

 

A ratos no se entiende por qué tener que hacer esa tarea tan lejos de Chile. ¿Acaso no 

tenemos necesidades en Chile? Pero es que eso tiene que ver con cómo tenemos 

autoridad moral para participar en un mundo y exigir la defensa de las tareas nuestras. 

 

Si tenemos salmones cómo somos capaces de defendernos de quienes le quieren aplicar 

antidumping u otro tipo de barreras. Si tenemos, en consecuencia, normas distintas en la 

Organización Mundial de Comercio, entonces podemos tener una inserción mejor. 

 

Hoy en la mañana hemos conocido una buena noticia, como es que las negociaciones 

con China, con ese gigante asiático, han culminado exitosamente, y ahora tenemos un 

acuerdo de libre comercio que suscribiremos con el Presidente Hu Jintao en la próxima 

reunión de APEC. Se abre, entonces, una gran posibilidad para Chile. 

 

Pero ello implica prepararnos para eso y también tomar definiciones. Por eso nos 



pareció importante en un momento que un chileno como José Miguel Insulza estuviera 

en la OEA; por eso nos ha parecido importante que otro chileno esté en la Organización 

Mundial de Comercio; por eso ustedes tienen acá un parlamentario que en un momento 

ejerció los cargos muy importantes a nivel del parlamento mundial y que tiene que ser 

orgullo de todos nosotros; por eso es tan importante que hayamos tenido la posibilidad 

de otro chileno en la Organización Internacional del Trabajo. 

 

¿Qué estoy diciendo con esto? Estoy diciendo que cuando nos preparamos para ese 

mundo, entonces hay un conjunto de elementos que nos obligan a tener actitudes 

diferentes. 

 

La brecha digital es una realidad en un mundo y en otro mundo, y dentro de este mundo. 

Cuando usted está en la India y ve que allí están redactando contratos de trabajo para 

empresas en Frankfurt, entonces estamos viendo que hay un mundo que tiene otra 

perspectiva. Es más barato redactar contratos de trabajo para una firma en Frankfurt que 

está contratando 250 trabajadores y se contratan y se hacen los contratos en un 

computador directamente conectado con el estudio de abogados en Frankfurt. Entonces, 

ese es el tipo de desafíos que tenemos por delante. Y en ese tipo de desafíos que 

tenemos por delante, cómo somos capaces de prepararnos adecuadamente.  

 

Hemos hecho muchos esfuerzos por tener la llamada agenda digital, que nos permite 

preparar y capacitar más, no solamente a los niños en los establecimientos 

educacionales, que no necesito decirlo, tienen otras capacidades muy distintas a las de 

los mayores. Pero sí me parece fundamental cómo somos capaces de poner estos 

instrumentos en beneficio de la gran población. 

 

Por eso hemos dicho "abramos los establecimientos educacionales después de las seis 

de la tarde y que padres y apoderados puedan utilizar, cuando tenemos conexiones a 

Internet en esos establecimientos, para que padres y apoderados también tengan acceso 

a la tecnología, como la tienen los hijos". 

 

Por eso hemos dicho, cómo somos capaces de preparar 500 mil chilenos y chilenas a 

partir de lo que hagamos en los establecimientos educacionales. 

 

Y por eso cuando el alcalde de Puerto Montt me fue a ver para plantearme este desafío, 

encontré que era una experiencia notable, notable por lo que eso significaba de 

concepción, de cómo somos capaces de entender los desafíos del Chile de hoy.  

 

Es cierto, en San Francisco, buena parte de la ciudad de San Francisco en Estados 

Unidos tiene un sistema similar a éste. Es cierto que este sistema desde el punto de vista 

tecnológico, al tener doscientos cincuenta y tantos mega no va a tener la rapidez 

necesaria como para tener tareas del punto de vista comercial, pero esto está destinado a 

otra socas, esto está destinado a una difusión masiva, porque es muy distinto llegar aquí, 

a esta plaza, abrir un computador y poderse conectar. 

 

Entonces, eso significa que si tenemos, además, una cantidad importante de 

computadores en distintos centros de la comunidad, estamos siendo capaces de dar un 

paso significativo, que estoy seguro que va a ser imitado por otros. Es que si Chile no 

entra a la tecnología de la información, todas estas otras tareas que estamos haciendo 

van a ser infinitamente más complejas y difíciles. Y si entramos a esa tecnología de la 



información, entonces las tareas van a ser diferentes. Entonces Chile va a poder ser, 

efectivamente, una gran plataforma de servicios. Entonces Chile, a partir de los 

acuerdos internacionales que hemos suscrito, vamos a poder tener una capacidad 

distinta de insertarnos en el mundo.  

 

Por eso que quise estar presente acá esta tarde con ustedes, para felicitar a Puerto Montt 

por este salto que da, porque aquí hemos avanzado bastante en un conjunto de tareas, 

también en la agenda digital, pero el esfuerzo que se está haciendo al dar este salto acá 

en Puerto Montt, lo más importante es que estoy seguro, acá va a haber una capacidad 

de demostración sobre otras ciudades que van a querer imitar algo similar. 

 

Eso significa que estas tecnologías pueden estar al alcance de la gran mayoría y no de 

algunos. Eso significa que estamos construyendo una sociedad, un país que es un 

poquito más justo, porque todos tienen la misma posibilidad de acceder. 

 

Así como no queremos que haya una brecha digital entre los países digitalizados y los 

que no lo son, tampoco queremos que haya una brecha digital al interior de nuestros 

países, entre los que acceden y los que no acceden, los que tienen y los que no tienen. 

 

Y por eso en los establecimientos educacionales ponemos más computadores en 

aquellos lugares donde los padres tienen menos computadores en sus casas. Porque es 

distinto, es distinto cómo un hijo nuestro se forma, o un nieto nuestro se forma, el nieto 

en mi casa llega a verme y me dice "hola abuelo", y se va a jugar al computador. La 

pregunta de uno es, ¿cuántos nietos en Chile cuando van a la casa del abuelo se van a 

jugar al computador?  

 

Entonces, a lo mejor tenemos que atender más a aquellos nietos cuyos abuelos no tienen 

computador. Si queremos igualdad, tenemos que discriminar para dar más donde hay 

menos, y eso me parece tan importante. Y eso es lo que hemos intentado hacer en estos 

años. 

 

Entonces, aquí lo que se está haciendo es una apuesta por colocar a la ciudad de Puerto 

Montt en otro nivel. La ciudad de Puerto Montt, entre un censo y otro, es de las 

ciudades que ha tenido un más rápido crecimiento. Ese más rápido crecimiento es el que 

nos ha obligado a tener un tremendo esfuerzo desde el punto de vista habitacional para 

poder atender lo que son las demandas crecientes. 

 

Aquí hemos estado acompañado cuántas veces con todos ustedes viendo lo que implica 

Los Alerces, viendo lo que implican las nuevas poblaciones que han surgido, pero así 

como tenemos eso, así como está planteada la necesidad de enfocar el tema de un nuevo 

hospital en Puerto Montt, así también está enfocado cómo somos capaces de seguir 

avanzando para que todo nuestro contingente de chilenos y chilenas aquí en Puerto 

Montt puedan tener un acceso mejor. 

 

Y quisiera, en consecuencia, felicitar al alcalde, al consejo municipal que nos acompaña 

por esta decisión. Toda cosa nueva tiene problemas, toda cosa nueva tiene detractores, 

toda cosa nueva, en lugar de aplaudir la parte llena del vaso, le van a decir la parte que 

todavía falta por llenar del vaso. Eso es normal. Pero eso también es lo que nos permite 

tener confianza en lo que estamos haciendo, y esa confianza es lo que nos permite 

también aspirar a que haya una continuidad en las tareas que hoy día tenemos. 



Continuidad porque los países no se inician y terminan con un mandato Presidencial. 

Los países son mucho más que un mandato Presidencial. 

 

Y por eso en la mañana quise compartir allí en la plataforma con el Presidente Frei, 

porque fue en tiempos del Presidente Frei cuando se planteó la posibilidad, no me 

acuerdo cuál era el nombre del intendente en la época del Presidente Frei, pero fue en 

ese momento cuando se planteó la posibilidad, con los parlamentarios acá, del puente 

que había que hacer. Y, en consecuencia, me pareció que al compartir con él era una 

señal de continuidad. 

 

Y por cierto que ese puente, no me cabe duda que si, más que la roca, la montaña que 

allí hay bajo el agua, es resistente, como aparentemente lo es, vamos a tener algo de lo 

cual estar tremendamente orgullosos, tan orgullosos como ustedes hoy día los 

portomontinos están en este avance que tienen, o como mañana podrán estar cuando las 

posibilidades de echar a caminar un nuevo hospital acorde a lo que son las nuevas 

realidades. Así como venimos de Castro, donde se han iniciado los trabajos para un 

nuevo hospital, así también podemos buscar nuevas modalidades para poder seguir 

avanzando. 

 

Felicitaciones, entonces, a los amigos y amigas de Puerto Montt por este logro, 

felicitaciones al municipio, y ojalá lo que hoy estamos haciendo sea un ejemplo digno 

de imitar por otros municipios. 

 

Muchas gracias. 


